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Se déplacer à vélo oui – mais en toute 
sécurité  ! 

Les cours de conduite de PRO VELO  
permettent aux enfants et aux adultes 
d’acquérir les connaissances de base pour 
se déplacer en toute sécurité dans le trafic.

Réduction de CHF 20.– pour les membres 
de PRO VELO Suisse (et Swiss Cycling). 

www.pro-velo.ch/fr/projets/
cours-de-conduite/
 

10% de rabais dans le kiosque vélo pour 
tous•tes les membres PRO VELO (le rabais 
n’est pas valable sur les articles déjà réduits 
et n’est pas cumulable).

Veuillez indiquer votre numéro de membre 
dans la case « mode de livraison ».

www.velokiosk.ch
 

Soyez complètement mobile avec 
PubliBike. 

En tant que membre de PRO VELO, vous 
bénéficiez d’une réduction de 20% sur les 
abonnements «B-Quick» et «B-Fit».

Pour recevoir le code 
promo, scannez le code QR 
et insérez le mot de passe 
«velorution». 

www.publibike.ch
 

Rabais de 5 % sur tous les voyages et les 
tours à vélo chez Schneider Reisen. 

Entrez votre numéro de membre dans  
le champ « Remarque » lors de votre réser-
vation en ligne ou montrez votre carte 
d’adhérent•e si vous vous rendez à l’agence 
de voyage. 

L’offre n’est pas cumulable avec d’autres 
rabais.

www.schneider-reisen.ch

 

Effectuez vos transports simplement et 
spontanément grâce à carvelo2go.

Pour louer un vélo, il suffit de s’enregistrer 
en ligne. Carvelo2go offre un bon de CHF 
20.– aux membres de PRO VELO, valable 
pour l’année en cours sur l’ensemble du 
réseau. Cela correspond à 6 h (ou 2 x 2 h) 
d’utilisation.

Pour recevoir le code 
promo, scannez le code QR 
et insérez le mot de passe 
«velorution ».

www.carvelo2go.ch
 

Les membres de PRO VELO bénéficient 
d’un rabais exclusif. 

Indiquez lors de votre prochaine réserva-
tion votre numéro de membre PRO VELO 
et vous obtiendrez un rabais de CHF 150.–  
sur tous les voyages VTT, culturels et e-bike 
de Bike Adventure Tours en groupes ou 
individuels (valable dès une valeur de 
voyage de CHF 1500.– par personne, rabais 
non cumulable et uniquement applicable 
lors de l’ inscription). 

Le spécialiste www.bike-adventure-tours.
ch vous offre un choix de voyages guidés et 
individuels sur toute la planète.
 

Economiser grâce au partenariat avec 
Visana : 10% de rabais collectif sur les 
assurances complémentaires, Traite-
ments ambulatoires, Hôpital, Soins 
dentaires et Basic.

Affiliation gratuite à PRO VELO  : les nou-
veaux clients et nouvelles clientes reçoivent 
gratuitement une affiliation annuelle à 
PRO VELO pour la conclusion de l’assurance 

complémentaire Hôpital,  
en combinaison avec une 
assurance complémentaire 
supplémentaire.

Veloplus–s’équiper pour l’aventure : Les 
neuf magasins Veloplus proposent des 
vélos et des articles pour le vélo au quoti-
dien, le VTT et le trekking. 

Les membres de PRO VELO profitent d’une 
réduction de 5% sur tout l’assortiment 
des magasins (exceptés vélos, naviga-
teurs GPS, prestations, bons cadeaux et 
achats sur facture). 

La vignette Velofinder est par ailleurs  
proposée au prix préférentiel de CHF 6.– 
au lieu de CHF 9.–

Les boutiques se trouvent à Bâle, Bienne, 
Berne, Emmenbrücke, Ostermundigen, 
St-Gall, Wetzikon, Winterthour, Zurich HB 
et  Zurich Oerlikon. 

Tél : 0840 444 777 

www.veloplus.ch  (site en allemand)
 

Séjournez dans plus de 500 hôtels en 
Suisse et dans les pays voisins avec une 
réduction de 30 à 50 %.

Qu’il s’agisse d’un voyage de bien-être, de 
montagne ou de ville : des hôtels-boutiques 
5 étoiles aux monastères médiévaux, vous 
trouverez tout ce que votre cœur désire. 

Découvrez les meilleurs hôtels en Suisse 
et prenez une décision consciente pour 
des vacances dans les environs.

En tant que membre de PRO VELO, vous 
pouvez commander l’Hotelcard d’un an 
pour CHF 79.– au lieu de CHF 99.–

Commandez maintenant : 
https ://hotelcard.com/fr/pro-velo

 

Nous travaillons pour 
une mobilité écolo-
gique pour toutes et 
tous. 

Vélos électriques per-
formants, simples et 
robustes. 

5% de rabais sur les vélos et 10% sur 
les services/pièces/accessoires pour 
les membres PRO VELO.

Montage, service et qualité suisses. 

AureusDrive AG, chemin du Martinet 28, 
1007 Lausanne - T 077 222 01 76

www.aureusdrive.ch

AVANTAGES POUR LES MEMBRES

www.visana.ch/khk/pro-velo
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La loi sur les voies cyclables est en vigueur depuis le début de 
l’année et la nouvelle loi sur le climat a également été adoptée en 
juin. Ces deux lois fixent des objectifs ambitieux, et pour les deux, 
une mise en œuvre rapide et cohérente est décisive. 

Pour que la loi sur les voies cyclables soit un succès il faut une 
bonne et étroite collaboration entre tous les acteurs concernés. 
Les cantons doivent établir des plans de réseaux de voies cyclables 
pour la vie quotidienne et les loisirs et réaliser les itinéraires prévus 
en collaboration avec les communes. La Confédération doit sur-
veiller attentivement les cantons dans ce domaine et les soutenir 
avec des aides à la planification et des conseils techniques.

Mais nous, PRO VELO, sommes également appelés à jouer notre 
rôle. Les associations régionales et leurs membres doivent suivre les 
cantons et les communes de près, les motiver et, si nécessaire, faire 
pression pour que la loi ne reste pas lettre morte. Pour coordonner 
et accompagner ces activités, PRO VELO Suisse a d’ailleurs créé un 
nouveau poste de travail. 

Saisissons ensemble la chance de faire naître, grâce à la nouvelle 
loi, une infrastructure sans interruption, sûre et confortable pour 
chaque cycliste ! 

Pour l’avenir, pour le climat et pour nous toutes et tous.

Michael Sutter

DURA LEX SED LEX  Littéralement du latin la loi est dure, mais 
c’est la loi. Expression qui s’emploie pour souligner que la loi  
s’impose dans toute sa rigueur. 

Elle fait souvent référence à une situation où quelqu’un doit se 
soumettre à une règle, même si elle ne lui plaît pas.

UNE LOI C’EST BIEN
MAIS CE QUI COMPTE, C’EST SA MISE 
EN ŒUVRE
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Velo-city Leipzig 
9-12 mai 2023  
LEADING THE TRANSITION

Une délégation suisse composée d’une 

poignée de collaborateur·rices de PRO 

VELO, ainsi que de membres ancien·es  

ou actif·ves du comité, s’est rendue à 

Leipzig pour prendre part au Velo-city 

2023, congrès organisé par la Fédération 

européenne des cyclistes (ECF). 

Les participant·es au congrès ont passé 

quatre journées intenses avec 1500 autres 

passionné·es de bicyclette, et ont trouvé 

de nombreuses inspirations dans la ville 

du vélo grâce notamment à des orateurs 

et oratrices chevronné·es.

Les discours et les débats ont porté  

sur l ’aménagement des systèmes de 

mobilité futurs ainsi que sur le partage 

équitable de l’espace public, sachant que 

cela est déterminant pour le développe-

ment durable de notre société. 

L’ECF estime que la transition vers des sys-

tèmes de transport favorables aux vélos 

implique une démocratisation générale 

du secteur du transport et de la mobi-

lité. Grâce à l’événement Velo-city, l’ECF a 

appelé les participant·es à mener ensemble 

cette transition et a choisi pour devise:  

Leading the transition (mener la transition).

Un programme bien rempli attendait  

la délégation PRO VELO à Leipzig. 

Avec ses nombreuses sessions parallèles,  

ses expositions et son programme social, 

Velo-city offrait suffisamment de possibili-

tés pour approfondir les différents intérêts 

et échanger. Outre les grands thèmes de la 

répartition et de l’égalité, des initiatives et 

projets ont été présentés, témoignant de 

mesures adoptées par différentes villes. 

DES EXEMPLES CONCRETS

Yvonne Ehrensberger, membre du comité 

de PRO VELO et directrice de PRO VELO 

Zurich, partage son enthousiasme: «Faire 

du vélo est une activité praticable toute 

l’année ! Il suffit de regarder l’exemple des 

Finlandais à Oulu.» 

Elle fait référence à la ville d’Oulu, en Fin-

lande, connue pour être la première Winter 

Cycling City. Pendant la saison froide, la ville 

dispose d’un réseau de voies cyclables bien 

développé qui, grâce au lac gelé, couvre 

davantage de kilomètres qu’en été. 

L’experte cycliste se souvient tout parti-

culièrement d’une présentation sur le rôle 

essentiel de la langue dans la réforme des 

transports: «La langue est très importante, 

car c’est elle qui façonne la pensée. Il faut 

cesser d’utiliser la langue de l’ère automo-

bile, nous avons besoin d’une langue non 

fossile. 

Nous avons grand intérêt à ne pas  

alimenter le clivage entre cyclistes et 

automobilistes. Il faut parler de mobilité 

active et de la manière de répartir équita-

blement l’espace de circulation.» 

LA VILLE DES 15 MINUTES

Lors du Velo-city, de nombreux·ses  

spécialistes en mobilité, d’origines, de 

professions et de genres différents, 

ont pris la parole et montré qu’il était  

possible de façonner l’avenir avec courage 

et dynamisme. 

Hugo Zbinden, membre du comité 

de PRO VELO et professeur de phy-

sique à l ’Université de Genève,  

se souvient tout particulièrement de  

la solution proposée par le professeur 

Carlos Moreno, de l’Université de Paris, 

expert renommé en urbanisme.

Pour changer radicalement la mobilité,  

il faudrait selon lui planifier les villes diffé-

remment. La ville des 15 minutes et le vélo 

peuvent changer notre style de vie et nous 

apporter une nouvelle qualité de vie. 

Il s’agit de supprimer les longs trajets 

domicile-travail, même en transports 

publics. L’évocation de Jane Jacobs, qui 

a inspiré Carlos Moreno, fut un instant 

mémorable et émouvant. En son honneur, 

il a appelé à déclarer le 4 mai Journée 

mondiale de la ville des 15 minutes.

L’activiste sociale et écrivaine urbaniste 

Jane Jacobs (4 mai 1916 – 25 avril 2006) 

s’est battue tout au long de sa carrière 

pour des villes plus viables et a appelé les 

urbanistes et les spécialistes de l ’amé-

nagement des villes de l ’après-guerre  

à prendre conscience de l’importance de 

la communauté et de l’échelle humaine.

LES FEMMES ET LE VÉLO

Durant la séance animée par Jill Warren, 

directrice de l’ECF, et intitulée Les femmes 

et le vélo, les participantes se sont pen-

chées sur des questions fondamentales 

en matière de diversité et d’inclusivité dans  

le secteur de la mobilité, afin de mieux 

comprendre les besoins des femmes et 

de les rendre davantage visibles au sein du 

secteur. 

PRO VELO EN MISSION
POUR RÉALISER LA TRANSITION DANS LES TRANSPORTS

1500 passionné·es de vélo à Leipzig
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Un point important consiste à se démar-

quer de l’image stéréotypée des femmes 

dans le domaine du vélo. Pour améliorer 

la situation, il faudrait les encourager à 

occuper des postes à responsabilités. 

Jill Warren a clos le débat en invitant à 

soutenir davantage les femmes, à abor-

der les questions de genre et à prendre 

conscience des préjugés inconscients. 

Selon elle, il faut mettre à profit la dis-

crimination positive afin d’employer plus 

de femmes dans le secteur du vélo.

UN INTÉRÊT POUR L’ÉCONOMIE

Kevin Mayne, directeur de Cycling 

Industries Europe, a ensuite souligné 

l’aspect climatique du vélo ainsi que ses 

avantages économiques. 

L’Europe compte actuellement environ 1,3 

million d’emplois dans le secteur du vélo. 

Selon lui, un million d’emplois devraient 

s’y ajouter d’ici à 2030, car la demande 

d’options de mobilité respectueuses de 

l’environnement ne va cesser de croître. 

Compte tenu de la situation climatique, il 

est grand temps d’abandonner la voiture 

comme principal moyen de transport et 

de se mettre au vélo afin de rendre nos 

villes plus viables et notre économie plus 

durable. 

La vélorution n’est donc pas seulement 

synonyme d’un mode de vie plus sain, 

mais aussi d’une mutation profonde vers 

une société verte et durable.

LE VÉLO POUR TOUTES ET TOUS

Pour Rebecca Karbaumer, coordinatrice 

du projet de mobilité durable de la ville de 

Brême, il est clair que «la ville de l’avenir 

est aménagée pour tous les âges, toutes 

les aptitudes, tous les contextes socio- 

économiques et tous les genres». 

Pour ce faire, l’infrastructure piétonnière et 

cycliste ainsi que les transports publics sont 

essentiels. Les véhicules privés relèvent du 

passé. 

Lors du Velo-city, il ne s’agissait donc pas 

seulement de parler vélo, mais aussi de 

genre et autres thèmes de société, ainsi 

que de prendre les devants pour créer un 

avenir viable et respectueux du climat.

Et profiter aussi de faire le plein d’énergie 

et d’inspiration en échangeant avec des 

expert·es et des passionné·es de vélo, afin 

de promouvoir la bicyclette dans les villes 

et pays et se sentir responsable en ce qui 

concerne la réforme des transports.

— Yvonne Ehrensberger et Hugo Zbinden — 

Comité de PRO VELO

Ateliers et échanges ont enrichi le programme
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À VÉLO MIEUX VAUT ÉVITER LES ÉCOUTEURS

Cyclomania, l’action de promotion du vélo destinée aux com-

munes et aux régions, en est à sa quatrième édition. Pendant le 

mois de septembre, 60 communes de toute la Suisse invitent leur 

population à miser sur le vélo. En répondant à l’appel, les cyclistes 

soutiennent la transition vers une mobilité durable et peuvent 

gagner de nombreux prix.  

La commune de demain sera cyclable, ou ne sera pas. Mais 

le chemin vers des infrastructures adaptées aux besoins de la 

population et lui permettant de se déplacer rapidement et en 

toute sécurité n’est pas dépourvu d’obstacles. C’est pourquoi 

PRO VELO a développé Cyclomania, le projet clés en main 

qui permet aux communes et régions de déployer une action 

de promotion du vélo pendant tout un mois. Les données 

générées par les cyclistes sont anonymisées et transmises aux 

communes intéressées, qui ont ainsi accès à une représentation 

cartographique des déplacements sur leur territoire.

La participation à Cyclomania est simple: il suffit de téléchar-

ger l’application gratuite, s’inscrire à un défi, monter en selle et 

récolter des points. Des prix immédiats sont à gagner et chaque 

défi met en jeu un prix principal. De plus, les trois communes ou 

régions avec les participant·es les plus nombreux·ses et actif·ves 

seront récompensées. Tout le monde peut y prendre part.

Grâce au défi national Ride Today, Save Tomorrow, même les  

personnes dont la commune n’organise pas de défi peuvent 

s’inscrire à Cyclomania. En participant, l’on ne fait pas seulement 

quelque chose pour l’environnement et pour sa santé, mais l’on 

obtient également un aperçu de son propre comportement en 

matière de mobilité.

Téléchargez l’application, participez et faites la différence ! 

www.cyclomania.ch

— Anna Schuler —

Responsable du projet Cyclomania

La loi interdit toute activité susceptible de détourner l’attention à 

vélo. Ainsi, vous n’avez pas le droit de manger une pomme ou une 

glace en pédalant, sous peine de risquer une amende de CHF 20.-. 

Les appareils de reproduction du son ainsi que les systèmes de 

communication et d’information sont expressément interdits 

par la loi. Dans ce dernier cas, le fait d’écouter de la musique 

et d’utiliser le téléphone portable détourne non seulement le 

regard et l’attention, mais oblige aussi à lâcher le volant ou le 

guidon. 

En plus de la distraction engendrée, le fait d’écouter de la 

musique avec des écouteurs empêche d’entendre les autres 

bruits importants à vélo. La Suva a calculé que les cyclistes sans 

écouteurs percevaient un véhicule s’approchant derrière eux à 

50 km/h à 16 mètres de distance. Avec des écouteurs et de la 

musique dans les oreilles, ils et elles ne le remarquent qu’à trois 

mètres. En conséquence, le temps de réaction chute de deux à 

0,3 secondes. 

Contrairement à beaucoup d’autres délits, la liste des amendes 

ne prévoit aucune sanction pour le fait d’écouter de la musique 

en roulant à vélo. La police doit dénoncer les contrevenant·es 

au lieu de les pénaliser tout simplement. Pour les cyclistes 

concerné·es, les conséquences financières sont désagréables, 

car une taxe s’ajoute alors à l’amende effective. 

Il est donc doublement conseillé de renoncer à ces activités 

lorsque l’on se déplace à vélo.

— Christoph Merkli —

Thème de la distraction sur le site Internet : www.suva.ch/fr-ch/prevention

CYCLOMANIA…   FAIRE DU VÉLO ET GAGNER

Défis en cours en Suisse romande
Epalinges, Le Mont-sur-Lausanne et Cugy / Porrentruy / L’agglomération bulloise / Haute-Sorne /  

Nyon - Prangins - Gland et Rolle / Blonay - Saint-Légier / Moudon / District de Martigny

Le défi Ride Today, Save Tomorrow est ouvert à tout le monde.

ACTUALITÉS

Risque sécuritaire et risque financier…
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— CHABLAIS — 
3E CORRECTION DU RHÔNE R3 – MESURES ANTICIPÉES

Les cantons de Vaud et du Valais ont mis trois mesures anticipées 
(MA) à l’enquête publique, les Grandes Iles d’Amont (Gryonne, 
Bex - Pont Satom, Ollon), MBR3 (palier Massongex - Bex) et Ile de 
Clous (Grande-Eau, Yvorne - Vouvry). 

PRO VELO Chablais a formulé des oppositions contre ces trois 
projets. Une séance de conciliation pour les deux premières MA 
a déjà eu lieu et nos remarques ont été prises en considération. 

L’une d’entre elles concerne l’accès à la coursive au Pont Satom 
en rive droite (photo) pour le franchissement du Rhône. Quant 
aux passerelles prévues à la hauteur de la Step Monthey et 
à l’arrière du site de la raffinerie Tamoil elles seront au mieux 
réalisées pour la fin de cette décennie. 

Cherryl Clivaz

— FRIBOURG — 
UN PASSAGE SOUS-VOIE À VILLARS-SUR-GLÂNE

Fraîchement inaugurée après un an de travaux, cette grosse 
infrastructure permet d’éviter une des routes cantonales les 
plus fréquentées en direction de la ville de Fribourg (20 000 
voitures/jour). 

Villars-sur-Glâne est particulièrement engagée et dynamique 
pour la construction de la TransAgglo, tant attendue des 
cyclistes. La commune peut maintenant être traversée 
pratiquement exclusivement sur une voie verte, bravo ! Ce n’est 
malheureusement pas encore le cas pour les communes voisines 
de Fribourg et Matran.

En revanche, la ville de Fribourg a commencé à baliser les 
itinéraires des lieux les plus importants avec des panneaux vélo 
rouges. Cela apporte davantage de visibilité pour les cyclistes et 
permet aux visiteur·euses de s’y retrouver.

Boris Ziegenhagen

Cours vélo, consulter: www.pro-velo-fr.ch 

// 16 septembre: Bourse aux vélos, Bluefactory, passage Cardinal 

15, Fribourg // 9 novembre: Journée lumière, 17-19h, Gare 

Fribourg (à côté abri vélos)

— GENÈVE — 
COMPTAGE 2023 DU GRAND GENÈVE

Comme chaque année, PVGE a participé au comptage vélos de 
CICLABLE – Collectif de défense des Intérêts des Cyclistes de 
l’Arve et du Bassin lémanique, – qui regroupe des associations de 
Genève, Vaud, du Pays de Gex et de Haute-Savoie.

Cette année nous nous sommes intéressés à l ’évolution 
du nombre de cyclistes sur la coronapiste Georges-Favon/
Coulouvrenière décriée à droite et toujours menacée par un 
recours déposé par le TCS en 2020. 

Le résultat est sans appel: depuis la création de cet axe en 2020, 
nous avons observé une hausse de 78% du nombre de cyclistes ! 

Un résultat qui corrobore une fois de plus les études menées par 
les observatoires de mobilité: lorsque l’on crée un aménagement 
efficace sur un axe central, les cyclistes se l’approprient et 
l’utilisent en masse. 

Plus d’infos: www.pro-velo-geneve.ch/comptages_velos_2023

Christine Jeanneret - ter Kuile, Julien Renggli et Noam Martin

// 12 septembre: Action giratoire avec la Police routière // 14 et 22 
septembre: Actions lumière «La Nuit est belle !» // 17 septembre: 
Bourse de Vernier // 28 septembre: Bourse d’Uni Mail

 C
H

E
R

R
Y

L 
C

LI
V

A
Z

E
R

IC
 R

O
SE

T

B
O

R
IS

 Z
IE

G
E

N
H

A
G

E
N

Pont Satom

Défilé de soutien aux bandes cyclables

Le sous-voie relie deux tronçons de voie verte déjà existants
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 — JURA —
FAITES VOS COURSES À VÉLO !

Le 25 juin, dans le cadre du Slow Up, PRO VELO Jura a animé un 
stand pour promouvoir la mobilité douce, en collaboration avec 
l’agglomération de Delémont et d’autres associations. 

Cette collaboration a permis de mobiliser des moyens suffisants 
pour proposer un échantillon de prix attractifs comprenant 
notamment un vélo de ville et deux caddies à accrocher à sa 
bicyclette pour faire les courses. 

Pour participer au tirage au sort, les visiteur·euses devaient 
notamment évaluer l’impact sur le climat, la santé et le porte-
monnaie, d’une substitution d’une distance parcourue en voiture 

par un trajet équivalent à vélo.

Claude-Alain Baume 

 — LAUSANNE —  
BIKEABLE

L’application Bikeable est utilisée par PRO VELO Région 
Lausanne pour discuter avec les autorités en mettant en lumière 
les bons et mauvais exemples d’aménagement en vue de trouver 
des solutions concrètes. 

Ça tombe bien, huit communes de la région de l’Ouest lausannois 
viennent s’ajouter aux nombreuses régions déjà présentes sur 
Bikeable: Bussigny, Chavannes-Près-Renens, Crissier, Ecublens, 
Prilly, Renens, Saint-Sulpice et Villars-Sainte-Croix. 

L’Ouest lausannois peut compter sur une 
communauté PRO VELO déjà très active 
et nous nous réjouissons de pouvoir y 
augmenter la sécurité des cyclistes en 
améliorant les infrastructures. 

Pour en savoir plus: www. bikeable.ch

Aïcha Baioia

 — LA CÔTE —  
JONCTIONS AUTOROUTIÈRES DE ROLLE ET DE NYON

Ces dernières années, avec l’ATE Vaud, nous avons milité auprès 
de l’Office fédéral des routes (OFROU) pour que ces jonctions 
soient dotées d’aménagements cyclables performants. 

A Rolle, la création de trois giratoires entre la sortie de ville et la 
route de l’Etraz rendra la traversée nettement plus périlleuse, 

malgré les aménagements cyclables prévus. Nous n’avons obtenu 
que des propositions d’itinéraires alternatifs peu séduisants pour 
les cyclistes aguerri·es. 

A Nyon, les échanges avec l’OFROU ont été nettement plus 
constructifs et la sécurité des cyclistes sera clairement améliorée à 
la fin des travaux en cours. Nous espérons que le canton profitera 
des prochains ouvrages de réhabilitation de la route Blanche pour 
créer des continuités cyclables. 

Michael Flamm et Isabelle Pillevuit Rod

// 16 septembre: Cours vélo familles // 23 septembre: Journée  
Climat à Rolle

 — NEUCHÂTEL —
DANGERS ? À SIGNALER !

D’apparence anodine, les défauts et obstacles sur la chaussée 
sont source de nombreuses chutes à vélo. Généralement les 
cyclistes tombent seul·es et n’impliquent personne d’autre. 

Ces chutes non signalées sont donc invisibles par les autorités 
responsables des infrastructures. 

PRO VELO Neuchâtel a récemment signalé les grilles d’égouts 
enfoncées sur la route cantonale à Saint-Blaise et une déformation 
de la chaussée due à des racines sur la piste cyclable à Hauterive. 

Depuis lors ces deux défauts ont été corrigés par les autorités. 

Pensez à nous signaler ce type de problématiques afin d’éviter 
des chutes supplémentaires !

André Andrade

 — RIVIERA —
KEKIDI ? KIDI QUOI ? KIDI… CAL ?

A l’heure des Slow Up et autre Critical Mass, organiser une 

Kidical Mass, parade cycliste destinée aux enfants et familles 

réclamant des rues plus sûres, peut relever de la gageure.

En mai dernier PRO VELO Riviera a organisé avec succès sa première 

Kidical Mass. Quelque 120 participant·es ont joyeusement bravé  

les (grosses) gouttes de pluie, parant les rues aux couleurs de leurs 

pancartes. Un défilé de teintes aussi chatoyantes que celles des 

maquillages offerts aux enfants. 

Le parcours, escorté de trois policiers à vélo et 15 bénévoles,  

a traversé Vevey au son d’un saxo euphorique. A l’arrivée, un goûter 

a récompensé les courageux·euses, dont les sourires traduisaient 

bien l’ambiance du défilé.

Des prix attractifs – caddies pour faire les courses

Quand les racines gagnent du terrain
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Emprunter la route relève encore du défi pour parents et enfants: 

l’opportunité offerte par cette action d’arpenter sereinement les 

rues se veut être un précurseur de l’ère d’un partage sûr et équilibré 

des infrastructures. La deuxième édition de la Kidical Mass est déjà 

en préparation et l’ambition de réunir plusieurs centaines de partici-

pant·es, des plus réalistes.

Véronique Ansermet

Les ateliers R’Etabli à Montreux et Rayon X à Vevey aux horaires 

habituels: www.pro-velo-riviera.ch 

// 9 septembre: Bourse aux vélos à La Tour-de-Peilz, avec 

l’ATE // 7 octobre: L’atelier mobile au marché gratuit et Repair 

café de l’Entraide familiale à Villeneuve 

 — NORD VAUDOIS  —
MAISON DU VÉLO

A Yverdon-les-Bains, la Maison du Vélo a ouvert ses portes il y a 
un peu plus d’une année. 

Les cyclistes ont la possibilité de venir y entretenir leurs vélos 
selon le principe de l’autoréparation, avec l’aide de bénévoles 
compétent·es. Les locaux sont situés à l’avenue des Sports 5. 

La douzaine de bénévoles organise aussi des réunions et 
discussions sur le thème de la pratique du vélo et participe à 
d’autres événements socioculturels dans le Nord vaudois

La Maison du Vélo est toujours à la recherche de bénévoles pour 
développer ses activités. 

Herbert Chautems

// 16 novembre: Assemblée générale

 — TESSIN —
JOURNÉE MONDIALE DE LA BICYCLETTE

Le 3 juin, à l’occasion de la Journée mondiale de la bicyclette, PRO 

VELO Ticino (PVT) a organisé une balade à vélo dans la région du 

Luganese. 

Le parcours a été tracé par Marco Vitali, président de PVT, 

fin connaisseur des réseaux cyclables de la Suisse italienne 

et ancien coureur professionnel.

Il a démarré à la gare de Lamone. Composé d’une bonne vingtaine 

de cyclistes, le groupe a pédalé sur des voies cyclables et des 

chemins sans trafic. Puis il a traversé la vallée du Vedeggio et est 

revenu à son point de départ. Le long du parcours, le président a 

expliqué le développement historique des parcours et insisté sur le 

fait que pour améliorer la qualité du réseau, surtout dans la région 

de Lugano, et garantir la sécurité des cyclistes, il restait encore 

beaucoup à… pédaler. 

Claudio Sabbadini

 — VALAIS —
À VÉLO À L’ÉCOLE

Pour qu’un transfert modal puisse se faire, il est important d’inciter à 

la pratique du vélo dès le plus jeune âge. L’action Bike2school mise 

sur une forme ludique pour promouvoir le vélo dans les écoles. 

Malheureusement, l’action n’a pas encore la cote en Valais. 

En 2022, seule une classe valaisanne a participé à l’action de 

promotion. Le Valais fait partie des cinq cantons qui ne soutiennent 

pas les frais d’inscription de CHF 95.- par classe. 

Fort de ce constat, PRO VELO Valais/Wallis a écrit à toutes les 

directions du secondaire II, en leur demandant de prendre à leur 

charge les frais d’inscription pour les classes de leur établissement. 

En espérant les premiers résultats dès cet automne ! 

Philippe Jansen

La Maison du Vélo Le jeu pour apprivoiser le vélo

H
E

R
B

E
R

T
 C

H
A

U
T

E
M

S

Un groupe mixte motivé

C
L

A
U

D
IO

 S
A

B
B

A
D

IN
I

D
É

FI
 V

É
LO

FA
B

R
IC

E
 Y

E
R

LY

1re Kidical Mass de la Riviera 



10PRO VELO info 
SEPTEMBRE 2023 DOSSIER DURA LEX SED LEX

En mars 2015, PRO VELO lançait une initiative 
vélo à Berne. 
Neuf mois plus tard, les 100 000 signatures étaient récoltées. 
Finalement, le 23 septembre 2018, ce sont quasiment les trois 
quarts de la population et la totalité des cantons qui disent oui  
à la Votation Vélo.

La loi sur les voies cyclables – LVC – est entrée en vigueur le 1er 

janvier de cette année et la question de son application est sur 

toutes les lèvres dans le monde des cyclistes au quotidien, que ce 

soit à titre associatif ou à titre individuel. 

Même s’il est encore très tôt dans ce long processus qui commence 

par une première exigence, celle d’une planification de réseaux de 

voies cyclables par les cantons au cours des cinq prochaines années, 

PRO VELO info se propose de jeter un modeste éclairage sur les 

débuts de la LVC. 

Modeste tant les situations sont complexes et différentes selon  

les cantons et les communes, modeste aussi selon la taille de 

notre dossier face au déploiement de plans d’aménagement aussi  

nombreux que variés. Cela dit une chose est certaine: l’ensemble 

des tâches à accomplir est tout simplement pharaonique pour les 

cantons romands. 

De notre enquête préalable, trois certitudes émergent sous formes 
de contraintes. 

Celle des réseaux: soit il s’agit de tout créer, soit de composer avec 

les réseaux communaux ou d’agglomération existants. 

Celle des finances: pas vraiment propres à cette loi, c’est vrai. 

Toutefois qui saura mesurer le juste investissement dans des situa-

tions où selon certain·es tout reste à faire ? Le jeu entre demande  

de budgets, études et éventuelles réalisations s’avère laborieux. 

Celle des ressources humaines: l ’embauche de spécialistes de  

planification routière au fait des aménagements cyclables. Rarement 

évoquée, cette contrainte peut s’avérer un frein conséquent à la LVC.

Dans ce décor, rude, mais pas indomptable, Raffaela Hanauer, repré-

sentante de PRO VELO et responsable de l’accompagnement à la 

mise en œuvre de la LVC, se veut prudente et mise sur le lobbying. 

La chargée de mobilité du Chablais, Mme Mirielle Columberg, nous 

parle de l’avance des travaux et projets de sa région. 

De notre côté, comme horizon positif à une LVC efficace et  
porteuse d’espoir, nous avons choisi de rapporter quelques pistes 
de réflexion et dressons un parallèle avec les chemins pédestres et 
le succès indéniable que tout le monde leur connaît.

— Philippe Wiedmer —

DURA LEX SED LEX
1

Voies cyclables

1 Littéralement du latin la loi est dure, mais c’est la loi . Expression qui s’emploie pour souligner que la loi s’impose dans toute sa rigueur. 
   Elle fait souvent référence à une situation où quelqu’un doit se soumettre à une règle, même si elle ne lui plaît pas.
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Voies cyclables, tout est à faire ou à refaire ... 
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Depuis le 1er janvier 2023, la loi sur les voies 
cyclables (LVC) prévoit la planification et la 
construction de réseaux de voies cyclables 
sûrs, continus et attrayants dans toute la 
Suisse. 

La nouvelle loi constitue une belle opportu-

nité, mais elle a besoin de l’engagement de 

PRO VELO pour être mise en œuvre. 

La LVC formule des objectifs clairs. Elle impose 

aux cantons de planifier des réseaux de voies 

cyclables au cours des cinq prochaines années 

et de les réaliser d’ici la fin 2043. Ils devront 

désigner un service spécialisé pour les vélos  

et tenir compte des principes en matière de 

planification des voies cyclables. 

Toutefois, celles et ceux qui pensent que 

l’entrée en vigueur de la loi marque enfin 

le coup d’envoi de la création de voies 

cyclables sûres et continues dans toute la 

Suisse risquent d’être déçu·es. 

En effet, aucune sanction n’est prévue à 

l’encontre des cantons qui remettront à la 

Confédération des planifications de réseaux 

inachevées ou qui refuseront de construire 

– ou d’étendre – leur infrastructure cyclable. 

La Confédération pourra tout au plus 

leur rappeler timidement de respecter les 

objectifs.  

PRO VELO entend responsabiliser les 

cantons et les communes 

Au cours des cinq prochaines années, les 

cantons et les communes devront montrer 

dans quelle mesure ils et elles prennent la 

nouvelle loi au sérieux. Les cantons assu-

meront-ils leurs responsabilités ? Vont-ils 

réellement planifier des réseaux de voies 

cyclables ? Ces réseaux présenteront-ils la 

densité et la qualité requises ? De nouveaux 

services pour le vélo vont-ils être créés ?

Malheureusement, ni la loi ni la Confédéra-

tion ne peuvent garantir que ces questions 

trouveront une réponse allant dans le sens 

de la loi et dans l’intérêt des cyclistes. Les 

cantons ont toute liberté en la matière. 

C’est ici qu’intervient PRO VELO ! Il faudra à 

la fois un accompagnement critique et une 

pression politique du lobby du vélo pour  

que les pouvoirs publics et les responsables 

politiques appliquent réellement la LVC.  

Donner une mission claire aux responsables 
politiques 

Par son travail, PRO VELO entend respon-

sabiliser les autorités et les dirigeants des 

collectivités publiques: PRO VELO a tou-

jours réclamé davantage d’investissements 

pour la planification et la construction 

de voies cyclables sûres. Grâce à la LVC,  

cette revendication a désormais plus de 

poids et les demandes de subventions de 

PRO VELO auront davantage de chances 

d’aboutir auprès des communes et des 

cantons. PRO VELO peut aussi encourager 

la création ou la révision de lois ou arrêtés 

locaux ou régionaux s’ils ne satisfont pas aux 

exigences de la LVC. 

Grâce à cette loi, le vélo a le vent en poupe, 

et PRO VELO entend en profiter.  

Renforcer la mise en réseau 

PRO VELO dispose des conditions idéales 

pour transférer ce nouvel élan de Berne 

jusque dans les cantons et les communes. 

En de nombreux endroits, les quelque  

40 associations régionales sont déjà en  

relation directe avec des parlementaires, des 

membres des gouvernements et les auto-

rités, car elles s’engagent, pour la plupart 

depuis des décennies, à améliorer les voies 

cyclables de leurs régions. 

Afin de promouvoir la mise en œuvre de la 

LVC, PRO VELO va renforcer le réseautage et 

la concertation entre les associations régio-

nales. De cette manière, les bons exemples 

pourront être transposés à d’autres cantons 

et communes. PRO VELO utilisera la LVC 

pour faire clairement valoir la demande cru-

ciale en réseaux cyclables continus et sûrs. 

— Raffaela Hanauer — 

Cheffe de projet Politique cycliste/ 

Loi sur les voies cyclables

DOSSIER DURA LEX SED LEX

ENSEMBLE POUR UNE SUISSE 
ADAPTÉE AUX VÉLOS
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Le vélo est enfin entré dans la politique fédérale 

Raffaela Hanauer travaille 
depuis le 1er avril 2023 à 50% 
chez PRO VELO Suisse dans 
le domaine de la loi sur les 
voies cyclables. 

Elle est responsable de la 
mise en œuvre de cette 
loi ainsi que du soutien et 
de la mise en réseau des 
associations régionales sur 
cette question.

Son poste a été créé en vue 
de l’application de la LVC.
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DURA LEX SED LEX
Peut-on faire une analogie entre le processus ayant 
amené à l’adoption de la loi fédérale sur les chemins pour 
piétons et les chemins de randonnée pédestre et celle sur 
les voies cyclables ? 

Et quelles leçons peut-on en tirer pour assurer une mise 
en application rapide et efficace de nos voies cyclables ? 

UN PEU D’HISTOIRE

Dès 1920, avec la généralisation de la voiture, les piéton·nes et 

randonneur·euses sont de plus en plus sur la défensive. 

Un certain Jakob Ess décide d’agir, et à son initiative des itiné-

raires sont balisés spécialement pour les randonneur·euses, mais 

pas de manière uniforme. 15 ans plus tard, la Fédération suisse  

de tourisme pédestre est fondée. Son objectif: promouvoir la 

randonnée et signaliser de manière homogène les chemins 

pédestres de Suisse. Peu à peu, d’autres associations se créent 

dans les cantons. Elles planifient des itinéraires et s’occupent de 

la signalisation. Ainsi naît le petit panneau indicateur jaune.

Mais le goudronnage croissant des sentiers de randon-

née entraîne un besoin accru de se promener hors des routes.  

En 1979, une initiative populaire est lancée. Et en 1985, malgré 

l ’opposition du Conseil fédéral, la loi fédérale sur les chemins 

pour piétons et les chemins de randonnée pédestre est adoptée 

par le peuple.

SIMILARITÉS

En faisant quelques recherches, on découvre que le processus est 

assez similaire à celui des voies cyclables. Les cyclistes se sentent 

de plus en plus exclu·es des mesures de développement du trafic 

routier, et pédalent dans un environnement toujours plus dange-

reux et risqué. Emmenées par PRO VELO Suisse, des associations 

s’organisent et lancent une initiative. S’ensuivent un arrêté fédéral 

sur les voies cyclables, adopté en votation populaire en 2018, puis 

une loi fédérale entrée en vigueur au début 2023.

COMPARONS CES DEUX SUCCÈS 

1.Initiative venue du peuple

Dans les deux cas, il a fallu une volonté et une démarche du 

peuple (initiative populaire) pour obtenir des lois. Il est regrettable 

de constater que près de 30 ans après le premier texte législatif, 

l ’impulsion pour les voies cyclables ne soit à nouveau pas venue 

des autorités, toujours et encore davantage préoccupées par le 

développement des axes routiers.

2.Sécurité et respect de l’environnement

Les deux mouvements ont été motivés par un besoin accru de 

sécurité pour les utilisateur·rices des chemins piétons ou des 

pistes cyclables. Les deux textes législatifs imposent que les 

parcours piétons et de randonnée, ainsi que les voies cyclables, 

soient conçus de manière à minimiser les risques et les dangers.

Enfin tant Suisse Rando que PRO VELO soulignent l ’importance 

dans leur démarche de contribuer au développement durable, 

grâce à la mobilité douce et à des activités physiques non  

impactantes sur la nature et le climat.

3.Besoin d’un mode de vie plus sain et plus actif

Ces deux lois visent à promouvoir un changement vers un mode 

de vie plus actif, à encourager les gens à sortir de chez eux, à se 

déplacer en plein air et à pratiquer un exercice physique.

4.Implication des communautés et associations locales

Chacune de ces lois prévoit une collaboration étroite non seule-

ment avec les cantons et les communes, mais également avec des 

associations de la société civile. 

Leur participation active et les avis de celles et ceux qui pratiquent 

ces activités sont reconnus comme étant essentiels à la conception, 

l’entretien et la promotion des infrastructures, permettant ainsi de 

répondre réellement aux besoins des utilisateur·rices. 

CE QU’IL EN RESSORT

Le mouvement suisse de création de chemins de randonnée 

et le processus de revendication pour des voies cyclables ont 

un parcours très similaire. Ils encouragent un mode de vie actif 

et sain, mettent en valeur les paysages naturels, impliquent  

les communautés locales et mettent l ’accent sur la sécurité et  

le transfert modal. 

CONCLUSION

La mobilisation de la société civile a été un facteur clé du succès 

dans la mise en œuvre de la loi pédestre. La population voue un 

quasi culte aux panneaux jaunes, 66 000 km de chemins sont balisés, 

les écolier·ères les arpentent lors de leurs courses d’école, un site et 

un blog associé offrent des suggestions de parcours et des conseils, 

et des bénévoles s’occupent des chemins. 

On pourrait rêver que les similitudes historiques se prolongent 

dans le futur et que le vélo dispose également d’un immense 
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PIÉTONS ET CYCLISTES 
ANALOGIES DANS LES TEXTES DE LA BERNE FÉDÉRALE

DOSSIER DURA LEX SED LEX

>> suite p.13

Tout le monde connaît les «petits panneaux jaunes»



 Exemple d’aménagement mal conçu et dangereux qu’on ne veut plus voir.
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Nous avons questionné Mirielle Columberg  
sur la nouvelle loi sur les voies cyclables, 
étape cruciale dans le processus de valorisa-
tion de la place du vélo au niveau territorial, 
et sur sa vision de la mise en œuvre de cette 
loi d’ici fin 2043. 

Madame Columberg est chargée de la mobilité, du territoire et 

du sport pour l’association Chablais Région, entité regroupant 

les 28 communes du Chablais vaudois et valaisan, et active dans 

le développement économique régional, l’aménagement du ter-

ritoire et la mobilité. 

Merci à elle de s’être pliée au jeu des questions-réponses

Julia Delattre: Pour le Chablais, que change cette nouvelle 
loi au niveau du développement du territoire ?

Mirielle Columberg: Cette loi garantit l’amélioration et la faci-

litation de mesures destinées à la création d’un réseau de voies 

cyclables sécurisé et qualitatif sur l’ensemble de la région. En ce 

qui concerne les bénéfices à terme, nous souhaitons un renfor-

cement de la part modale du vélo et une meilleure cohabitation 

avec les autres modes de transport. 

JD: Quelles seront concrètement les contraintes pour 
une région telle que le Chablais ?

MC: La région du Chablais se compose de différents types de 

territoires, entre plaine, coteaux et montagnes. Si la plaine se 

prête facilement à la pratique du vélo, les régions de montagne 

sont plus difficilement accessibles pour un usage quotidien.  

L’essor du vélo électrique permet d’y remédier en partie. 

L’autre contrainte principale dans le Chablais concerne les 

franchissements: l’autoroute et le Rhône coupent la région en 

deux, les liaisons entre les localités ne sont pas toujours aisées et 

peuvent entraîner des détours.

JD: Quelles sont vos priorités afin de respecter les tâches 
et le délai impartis par la loi ?

MC: La planification cyclable est de compétence cantonale, 

aussi ce sont les services cantonaux de la mobilité (DGMR côté 

vaudois et SDM côté valaisan) qui piloteront la planification des 

aménagements, en collaboration avec les communes.

Notre association n’a pas de compétence dans l’application des 

tâches et délais impartis par cette loi. En revanche, elle suit atten-

tivement les démarches en cours. Elle est associée aux réflexions 

des deux cantons en matière de mobilité douce quotidienne. 

MISE EN APPLICATION DE LA LOI  
SUR LES VOIES CYCLABLES DANS LE CHABLAIS

DOSSIER DURA LEX SED LEX

réseau de petits panneaux rouges disséminés partout, d’un site 

centralisant parcours et conseils et de citoyen·nes engagé·es  

qui fassent vivre ce réseau. (Signe d’espoir: l ’application Suisse-

Mobile offre déjà de nombreux parcours à vélo.)

Alors à nous aujourd’hui, amoureux·ses de la petite reine, 

cyclistes occasionnel·les ou régulier·ères, sportif·ves ou de 

ville, de construire avec l’aide des associations PRO VELO un tel  

projet, de nous mobiliser pour que la loi sur les voies cyclables 

soit un succès à l ’image de celle pour les chemins piétons.

Qu’elle soit mise en œuvre au plus vite, tout en proposant des 

infrastructures bien élaborées, efficaces, sûres et adaptées à 

chaque cycliste, du·de la débutant·e aux expert·es. 

Avec les autorités, les urbanistes, les communautés locales 

nous devons travailler ensemble pour mettre en œuvre un 

réseau cohérent de voies cyclables qui réponde aux besoins des  

usager·ères et ne pas laisser éclore des infrastructures aberrantes 

en termes d’accessibilité, de risques ou de continuité, comme on 

le voit encore trop souvent aujourd’hui. 

A nous de faire entendre aux autorités que nous voulons être des 

partenaires, des forces de proposition et que nous ne laisserons 

pas la loi être affaiblie par des réfractaires.

Nous leur disons: Dura lex sed lex !

— Elisabeth Decrey Warner —
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Des études de plan sectoriel de la mobilité douce cyclable, pilotées 

par le Service de la mobilité valaisan et en coordination avec les 

communes, seront initiées et permettront de poser les bases de la 

réalisation d’un réseau. 

Dans le cadre de sa stratégie vélo 2035, la DGMR impliquera les 

associations régionales pour la conduite d’études de mobilité 

douce cyclable afin de nourrir la réflexion sur le réseau structurant 

cantonal.

JD: De nombreux réaménagements seront-ils néces-
saires ou s’agira-t-il simplement d’une prolongation de la  
tendance actuelle sur laquelle les entités chablaisiennes 
ont travaillé ces dernières années ?

MC: La Commission territoire et mobilité de Chablais Région a 

élaboré un diagnostic de la pratique du vélo dans la région, avec 

l’objectif de répertorier l’ensemble des infrastructures cyclables 

existantes et en projets sur le territoire. 

Des constats ont pu être posés:

- L’offre en mobilité de loisirs est assez dense et va encore se déve-

lopper ces prochaines années.

- Les aménagements cyclables se situent majoritairement en plaine. 

Il existe un manque d’homogénéité dans les types d’aménagements.

- Il manque un réseau d’itinéraires pendulaires sécurisé et attractif 

pour les cyclistes qui se rendent au travail, à l’école ou à leurs loisirs.

- La séparation entre piétons et cyclistes demeure problématique 

dans un certain nombre de cas.

- L’intermodalité doit également être renforcée (combinaison 

vélo-transports publics) et l’offre en stationnement dans les points 

générateurs de trafic améliorée (gares, commerces, écoles, zones 

d’activités). 

Il s’agit donc plutôt d’une prolongation des mesures développées 

jusqu’à aujourd’hui afin de renforcer encore ce secteur et encoura-

ger la mobilité douce sur le territoire, dans le cadre des différentes 

générations de projets d’agglomération.

JD: Allez-vous faire appel seulement aux communes ou 
également à certaines entreprises privées ou associations 
spécialisées dans la mobilité douce pour l’application du 
cahier des charges ?

MC: Nous allons poursuivre notre travail de collaboration avec 

les communes et les échanges avec les associations locales telles 

que PRO VELO Chablais, qui sont d’importants partenaires grâce 

à leurs connaissances pointues du terrain. 

Au niveau fédéral, un guide de planification des itinéraires est en 

cours de conception. Destiné aux cantons, communes et associa-

tions, il comprendra des informations sur différents points à prendre 

en compte. Ce sera un précieux outil d’aide à la planification et à la 

réalisation des aménagements cyclables. Sa publication est prévue 

en septembre 2023.

— Julia Delattre —

Pont de St-Triphon. Le Rhône coupe la région en deux; les liaisons cyclistes entre les localités ne sont pas toujours aisées et peuvent induire des détours

Dans le Chablais il manque de passerelles de ce type (ZI d’Aigle) afin de pouvoir 
facilement traverser le Rhône à vélo entre les cantons de Vaud et du Valais.
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1

Les revendications pour des itinéraires cyclables de qualité  

se font fréquemment entendre. 

Mais quels sont les effets d’une nouvelle infrastructure à la fois 

en termes quantitatifs (le nombre et les caractéristiques des 

cyclistes) et qualitatifs (leurs expériences) ?

L’OUVEMA a développé une démarche originale composée de trois 

méthodes: le comptage des cyclistes – soit l’outil classiquement 

utilisé –, l’observation de leurs caractéristiques (âge, genre, type de 

vélo) et des enquêtes courtes (intercept surveys). 

Cette dernière méthode a l ’avantage de questionner les pra-

tiques en live et d’aborder un grand nombre de personnes.  

L’étude s’est portée sur la bande cyclable aménagée à l’automne 

2021 sur le boulevard de Pérolles à Fribourg. Large de 1,9 mètre 

et longue de 1 km, elle relie la gare au quartier des hautes écoles, 

sur un axe avec un fort trafic motorisé.

L’OUVEMA a mesuré sur place les effets de cet aménagement

Entre 2021 et 2022, une croissance du trafic cycliste de 20% 

est observée en semaine (mardi et jeudi), avec environ 2000 

cyclistes compté·es par jour entre 7h30 et 19h. 

Les cyclistes sont majoritairement des hommes (environ 55%)  

et les trois quarts sont âgés de 18 à 55 ans. La sous-représentation 

des femmes (environ 45%), des jeunes (2-3% ont moins de 18 ans) 

et des seniors (6% ont plus de 65 ans) est une caractéristique fré-

quente dans les villes où le vélo est encore peu développé. Avec 

la bande cyclable continue, les cyclistes se sentent davantage en 

sécurité (de 51% à 82% d’avis positifs). 

L’amélioration a été plus marquée chez les femmes (de 46% à 

78%) quand bien même le sentiment de sécurité reste plus élevé 

parmi les hommes (de 55% à 84%). 

Les cyclistes estiment la cohabitation avec le trafic motorisé plus 

facile (de 53% à 71%) et leur trajet plus rapide (de 94% à 97%).  

En général, leur expérience est plus agréable (de 65% à 86%). 

Les 800 cyclistes interrogé·es ont pu donner trois adjectifs 

décrivant leur expérience sur le boulevard. Entre 2021 et 2022, 

une nette amélioration des conditions de circulation s’observe, 

les termes positifs passant de 46% à 72%. Les adjectifs relatifs à 

l’insécurité diminuent de 34% à 15% alors que l’efficacité et le 

confort évoluent de manière positive. 

Les effets d’une infrastructure sont donc doubles 

Premièrement, elle donne envie à plus de personnes de circuler 

à vélo. Deuxièmement, et cet aspect est tout aussi important, 

elle renforce les pratiques existantes en améliorant l’expérience 

des cyclistes, en particulier du point de vue de la sécurité. 

Attirer et fidéliser sont deux leviers importants afin d’augmenter 

le nombre de personnes se déplaçant à vélo. Toutefois, plusieurs 

limites apparaissent dans le cas de Pérolles. En 2022, 20% des 

cyclistes ne s’y sentent pas encore en sécurité et 30% estiment 

que la cohabitation avec les autres modes de transport ne se 

passe pas bien. 

Les cyclistes se montrent aussi très critiques sur le reste de leurs 

trajets et la moitié d’entre eux et elles n’est pas satisfaite des 

aménagements cyclables à Fribourg.

La combinaison de comptages, observations et enquêtes, 

montre le fort intérêt à prendre en compte l ’expérience des 

cyclistes. Une méthodologie que l’OUVEMA souhaite réitérer 

pour mesurer la variation des effets en fonction des contextes et 

types d’infrastructures.

— Aurélie Schmassmann et Patrick Rérat —

QUELS SONT LES EFFETS  
D’UNE INFRASTRUCTURE CYCLABLE ? 
Des cyclistes plus nombreux·ses et davantage en sécurité !

1 Observatoire universitaire du vélo et des mobilités actives

L’OUVEMA a mesuré sur place les effets de l’aménagement du boulevard de Pérolles (rapport n° 8): www.unil.ch/igd/rapports-etudes-urbaines
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La petite flamme qui sortait du moteur de notre voiture au mois 

de juin 2018 fut pour Vania et moi une libération. La voiture étant 

irréparable, notre décision fut vite prise de ne pas en acheter une 

nouvelle. On avait nos vélos, le taxi, le car-sharing, la location de 

voitures, le train.

Pourquoi donc aurait-on eu encore besoin de 
notre propre voiture ?  

Pour son travail ma femme, Vania, doit se rendre de notre mai-

son dans le quartier de San Giovanni à la gare Roma Termini, une 

distance de 4 km, donc 8 km par jour. Moi, Riccardo, j’ai plus de 

chance: la durée de mon trajet de San Giovanni à l’Université Tor 

Vergata est le triple de celui de Vania, précisément 12,5 km, donc 

25 km aller-retour. Mon médecin souligne en effet la chance que 

j’ai de devoir pédaler cette distance tous les jours et affirme que 

c’est le mieux que je puisse faire pour rester en bonne santé. 

La moitié de mon chemin pour me rendre à Tor Vergata traverse 

la campagne. Elle commence à la base militaire de Centocelle, 

le premier aéroport de Rome aujourd’hui désaffecté. Prairies, 

champs de blé, oliveraies et vignobles: j’adore sentir les parfums 

de la campagne et célébrer les changements de saison.

Le froid, la chaleur, les pluies, les tempêtes nous 
posent-ils problème ? Non, nous habitons Rome, 
et nous sommes habitués à sa météo.

Avant la Covid, le réseau cyclable à Rome était négligeable. Mais la 

nécessité de faciliter la mobilité en dehors des transports publics 

pendant la pandémie a décidé la mairie de la ville d’agrandir  

le réseau du jour au lendemain, jusqu’à sa dimension actuelle.  

Et «c’est pas mal !». 

On peut se déplacer sur des pistes cyclables sur presque toutes les 

voies consulaires1, qui rayonnent depuis le Forum dans toutes les 

directions. Notamment l’Aurelia (SS1), la Cassia (SS2), la Flaminia 

(SS3), la Nomentana (SP2), la Tiburtina (SS5), la Prenestina (SP49a), la 

Casilina (SS6), la Tuscolana (SP215). Cependant il n’y a pas encore de 

piste sur la Salaria (SS4) et sur la reine des rues, l’Appia (SS7). 

Le challenge des sept collines

Comme tout le monde le sait, la Ville éternelle ne fut pas bâtie 

dans une plaine. Elle est née sur sept collines, enveloppées par les 

Murs Auréliens. Toutes ces collines constituent pour les cyclistes 

des défis considérables, et par conséquent également des satis-

factions. Sur le Forum se lève la colline la plus ancienne, le Palatin, 

mais les vélos ne sont pas admis dans la zone archéologique, il 

faut les laisser bien attachés en bas et monter à pied. On peut par 

contre pédaler jusqu’en haut du Capitole en partant du Forum. 

C’est l’unique voie possible: cela veut dire une montée vraiment 

essoufflante, mais aussi la garantie d’un signe de reconnaissance 

par les gendarmes municipaux stationnés devant l’escalier qui 

mène à ce très ancien bâtiment. Par contre c’est une pente douce 

qui mène du Forum au Caelius, puis une descente très raide nous 

amène du sommet à la Porte Metronia. Mais avant, on peut se 

reposer et boire de l’eau à l’une des fontanelles du jardin de la Villa 

Celimontana. 

Fontanella di Villa Celimontana

NOUS PÉDALONS À ...
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1 Les routes consulaires sont les voies de communication de l’Empire romain qui ont été construites à la demande des consuls pour des raisons militaires  
   et économiques. Aujourd’hui, certaines d’entre elles sont des routes nationales ou régionales.
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L’Aventin est magnifique

On commence le trajet au Cirque Maxime, on passe à travers le 

Rosetum et quand on atteint le sommet on peut admirer le Tibre 

d’en haut, depuis le Jardin des Orangers, avant de descendre à 

grande vitesse jusqu’au niveau du fleuve, en partant de la place des 

Chevaliers de l’Ordre de Malte. Autour du Quirinal il n’y a aucune 

piste cyclable, mais on peut se promener à vélo dans le parc de la 

Villa Borghese pour découvrir ses plus beaux coins, ou se rendre 

au col extra-muros du Pincio ou dans le parc de la Villa Ada. 

Au sommet du Viminal se trouve le ministère de l’intérieur, mal-

heureusement il n’y a là aucune piste cyclable. La montée, en 

suivant ce qu’était le ruisseau qui divisait le Quirinal du Viminal, 

n’est pas une promenade... Mais en longeant l ’autre ruisseau, 

celui entre le Viminal et l’Esquilin, sur Via Cavour, la montée est 

beaucoup plus douce, avec de beaux coups d’œil sur la tour 

Brancaccio et San Martino ai Monti.

En plus des sept collines, on a le Gianicolo, avec une montée litté-

ralement à couper le souffle en partant du Vatican, pour se rendre 

sur les grands espaces de l’Aurelia et les pistes cyclables du très 

grand jardin de la Villa Pamphili. Mais on peut aussi gravir le Monte 

Mario depuis le marché Trionfale, et on trouve à son côté la mer-

veilleuse piste cyclable qui relie le sommet de la Balduina au Fort de 

Boccea, piste qu’on doit prendre pour se rendre à l’hôpital pontifical 

Gemelli. 

Enfin, au bord du fleuve, on peut se déplacer à vélo sur des pistes 

cyclables longeant les deux rives, qu’on peut parcourir en partant 

de l’intersection entre la Cassia et la Flaminia au nord de Rome 

jusqu’aux rapides du Tibre auprès de la basilique Saint-Paul. Ces 

chutes offrent au fleuve la couleur des argiles du fond, d’où le 

nom que l’on donne au Tibre qui devient blond à cet endroit. Les 

pèlerins cinéphiles s’y rendent pour rendre hommage à Pier Paolo 

Pasolini qui a pris là son dernier repas, dans le restaurant homo-

nyme, sur la célèbre terrasse face aux chutes. 

A Rome, il est obligatoire de porter un casque. 
Pas par les règlements de police, mais plutôt par 
bon sens. 

Les automobilistes romain·es sont parfois bien distrait·es; ils et 

elles aiment regarder leur téléphone aux feux rouges – et même 

au vert – et ne semblent pas être toutes et tous au courant de 

l’existence de cyclistes. «Ergo, jamais sans mon casque !»

Et si on ajoute le grand nombre de gens qui conduisent hélas sous 

l’influence de stupéfiants, on comprend la décision sans appel que 

nous avons adoptée: «interdit de sortir à vélo la nuit; disons de 9 

heures le soir jusqu’à 6 heures du matin !»

Un phénomène très récent fait surgir de nouveaux problèmes: 

les groupes de touristes qui louent des vélos pour visiter les sites 

archéologiques. On en voit de plus en plus souvent, affichant 

une attitude du style «à la guerre comme à la guerre». Nous les 

observons avec appréhension, car il s’agit de groupes parfois très 

importants, dont les participant·es ne semblent avoir aucune idée 

des dangers que cachent les mauvaises habitudes des automobi-

listes romain·es. Si seulement ces groupes étaient plus petits, et 

mieux informés des bons comportements à adopter !

Vélo musculaire ou vélo électrique ?

Vania garde son vélo musculaire, qu’elle attache soigneusement 

le matin à un chéneau près de la gare Termini – avec une certaine 

confiance de le retrouver quand elle revient le soir – avant de prendre 

le train vers son institut de recherche à Naples. Pour ma part, je sais 

que parcourir à vélo musculaire les 25 km de mes trajets quoti-

diens serait possible, mais avec un vélo électrique, il faut avouer que 

l’exercice est bien plus agréable. 

Par chance, en 2020, le gouvernement italien a proposé aux 

cyclistes qui hésitaient à investir dans l’achat d’un nouveau vélo 

d’être subventionné·es jusqu’à 500 euros. J’ai saisi l’opportunité. 

Trois ans se sont écoulés, et le compteur de mon vélo électrique 

montre que j’ai parcouru 12 221 km, un chiffre palindrome respec-

table. J’en suis fier ! J’aime pédaler à Rome, avec Vania. 

— Riccardo Pozzo et Vania Virgili —

Riccardo Pozzo et Vania Virgili

NOUS PÉDALONS À ...
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Souvent sujette à désaccords entre amoureux de la petite reine 

et automobilistes, la bicyclette peut être un outil au service de la 

paix et de la négociation. 

Nicholas Niggli, ancien diplomate suisse et expert en dynamique 

de négociation complexe ayant présidé d’importants pourparlers 

à l’OMC, nous détaille comment il vit ce phénomène au quotidien.

En costume-cravate, c’est le plus souvent à bicyclette qu’il s’est 

rendu aux séances pour diriger des discussions qui ont traité 

d’échanges économiques et abouti à un accord historique 

entre 42 pays portant sur 100 milliards de dollars d’ouverture de  

marchés et surtout une amélioration substantielle de la gouver-

nance institutionnelle. 

Son vélo a-t-il joué un rôle dans l’aboutissement de ce processus 

long de plusieurs années ?

Nicholas nous explique que dans les négociations, il faut savoir 

écouter intensément, comprendre les arguments et motivations 

des un·es et des autres, créer de la confiance, saisir de manière 

fine les différences culturelles et être capable de générer une forte 

valeur ajoutée en termes de servant leadership pour toutes les 

parties impliquées. Ainsi un consensus aura une chance d’être 

atteint. Mais il y a aussi des attitudes et des ingrédients moins 

visibles mais indispensables, qui n’ont aucun lien direct avec le 

sujet des pourparlers. Des pans-clés des négociations se tiennent 

hors des salles de réunion, dans des couloirs, autour d’un café… ou 

en mouvement. 

Ces échanges informels sont essentiels pour tester des idées et 

générer des progrès. Au surplus la présence physique – on devrait 

même dire prestance –, le body language, joue un rôle essen-

tiel. Alors que la diplomatie est souvent associée à de grosses 

limousines, Nicholas a choisi de se déplacer léger chaque fois que 

c’était possible. 

Il confie: «Me rendre aux réunions avec mon humble bicyclette 

envoie un message symbolique à mes interlocuteurs. Qui plus est, 

il est reconnu par la science que le mouvement physique a un effet 

sur les capacités cognitives, la créativité et la compréhension.»

Quand le mouvement physique se met au service d’un mouvement 

dans la tête pour créer un monde meilleur.

«J’ai pensé qu’il pourrait être pertinent de traduire cette réalité 

neuroscientifique en actions concrètes, en menant avec les délé-

gué·es des discussions exploratoires en mouvement, notamment 

à vélo. Ces moments très informels, en dehors des réunions  

traditionnelles qui se déroulent en intérieur, se sont souvent 

révélés catalytiques. Einstein disait que la vie c’est comme  

une bicyclette, il faut avancer pour ne pas perdre l ’équilibre.  

J’ai utilisé l’activité physique comme un instrument de diplomatie 

multilatérale. Le mouvement corporel au service du mouvement 

dans les têtes, dans les négociations.» 

Nicholas en est convaincu: «Il faut réfléchir à ce que nous voulons 

projeter en tant que leader, et ce dans tous les secteurs d’acti-

vité. Davantage d’humilité, de flexibilité, d’authenticité. Se mettre 

au service des autres, collaborer, faire preuve de compassion. 

Démontrer davantage de conscience environnementale. Joindre 

le geste à la parole et montrer l’exemple suscite la confiance  

et génère un substantiel supplément de valeur ajoutée pour aider 

à transformer les défis du monde en opportunités pour la planète 

et l’humanité.» Et de citer Gandhi: «Soyez le changement que vous 

voulez voir dans le monde !»

Cet adepte de la petite reine la pratique pour des raisons écolo-

giques, pour se déplacer plus rapidement que n’importe quel 

autre véhicule dans des villes comme Genève ou Londres, où il a  

été en poste, pour sa santé mentale, pour le magnifique challenge 

physique que le cyclisme représente parfois (Nicholas a conquis 

près de 900 cols à vélo) et parce qu’il est convaincu que la bicyclette 

peut être un outil facilitateur dans toute négociation, discussion, 

approche de l’autre. 

«Entrer dans une salle de réunion avec un sourire et un casque 

de cycliste sous le bras s’est souvent avéré être un formidable ice 

breaker !» 

Difficile de trouver une meilleure entrée en matière net positive ! 

Dans ce contexte, il constate une tendance réjouissante: «Il y a une 

quinzaine d’années, tenir des discussions de haut niveau à vélo était 

une démarche vraiment pionnière. Aujourd’hui, cela commence 

à devenir moins exceptionnel. Cycling is the new golf, comme  

le disent les anglo-saxons !»

Et Nicholas de conclure: «Dans mon quotidien, mon cycle 

Brompton pliable est à la fois une baguette magique et une  

version moderne du tapis volant !»

— Elisabeth Decrey Warner et Nicholas Niggli —

Inspiré de l’article de Julián Ginzo paru dans UNtoday

LA BICYCLETTE AU SERVICE  
DE LA PAIX

Nicholas Niggli pédale vers des négociations
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2024 DÉSIGNÉE ANNÉE EUROPÉENNE 
DU CYCLISME ?
 

La Fédération européenne des cyclistes 
(ECF) a envoyé une lettre signée par 33 de 
ses membres à la présidente de la Com-
mission européenne, Ursula von der Leyen, 
lui demandant de déclarer 2024 Année 
européenne du cyclisme. 

Le Parlement européen a lui-même formel-
lement demandé à la Commission de le faire 
dans une résolution adoptée à l’unanimité en 
février. Une coalition croissante de 15 pays 
de l’UE a déposé la même demande avec sa 
propre déclaration. 

L’Europe a plus que jamais besoin du vélo. 
Cent villes se sont engagées à devenir  
climatiquement neutres d’ici 2030... 

 

LE CYCLISME EST DURABLE, MAIS À 
QUEL POINT LE VÉLO L’EST-IL ?
 

Dans le Low tech magazine, Kris De Decker 
s’interroge et démontre avec brio et réfé-
rences que si le vélo reste indéniablement 
le plus durable des moyens de transport, 
sa fabrication devient hélas de plus en plus 
néfaste à l’environnement. 

En effet, le passage de l’acier à l’aluminium 
et aux composites de fibre de carbone exige 
une quantité croissante d’énergie et de 
matériaux tandis que la durée de vie baisse. 

De plus, l’acier et l’aluminium peuvent être 
recyclés et réparés, contrairement aux fibres 
composites qui ne peuvent être décyclées 
(downcycled) et ont une faible réparabilité.

D’une manière générale, la mondialisation 
et l’automatisation de l’industrie du vélo ont 
rendu les vélos moins durables, sans même 
évoquer les vélos électriques. 

De nombreux·ses chercheurs et cher-
cheuses préconisent ainsi de revenir à la 
production locale de bicyclettes à partir 
d’acier, ce qui augmenterait localement le 
prix d’achat pour les consommateur·rices. 

Cependant, une meilleure réparabilité per-
mettrait une espérance de vie plus longue  
et donc un coût inférieur à long terme. 
 

CRÉDIT À TAUX ZÉRO POUR L’ACHAT 
D’UN VÉLO
 

Depuis le 12 juin 2023, le Crédit Mutuel 
(France) propose à ses client·es un crédit à 
taux zéro sur une durée de 3 à 48 mois pour 
l’achat d’un vélo, allant jusqu’à 6000 euros 
pour les particulier·ères et 10 000 euros 
pour les professionnel·les. 

Sont éligibles tous les types de bicyclettes, 
neuves ou d’occasion: cycles dits méca-
niques ou à assistance électrique, de ville, 
de course, VTT, gravel ou encore vélos 
cargo. 

D’autres établissements bancaires sui-
vront-ils ?
 

SUVISATION DE LA BICYCLETTE  
 

Christophe Mincke, codirecteur de la Revue 
Nouvelle (n°2, mars 2023, Belgique) relève 
ce phénomène avec mordant. 

Extraits: «Aussi, quand le charbon, le pétrole 
et l’électricité nous permirent de décupler nos 

forces sans en payer le prix – devenir petits et 

légers, suer ou nous épuiser – fûmes-nous 
tout en joie. Sans en payer le prix, enfin… 
jusqu’à aujourd’hui, puisque la planète nous 
présente une facture salée. 

(…) Lors même que chaque goutte de 
pétrole et que chaque kilowattheure nous 
sont comptés, nous ne pouvons résister à 
l’envie d’acheter plus gros, plus lourd, plus 
encombrant. 
Nos villes sont peuplées de SUV, tracteurs 
n’ayant jamais vu un chemin de terre, chars 
d’assaut qui ne serviront qu’à une guerre 
contre la ville et ses trottoirs. (…) 

Le VTT électrique n’est, lui, qu’un SUV  
à deux roues permettant de traverser l’es-
pace sans effort. Il est à ce titre le fantôme 
de la promenade en voiture des après-
midi du dimanche des années 1960, plutôt 
qu’un équipement sportif.» 
 

VOITURES ?
 

«Cette manière d’aménager le territoire, 
avec l’usage de la voiture comme pierre 
angulaire, a eu tendance à disqualifier toute 
autre mobilité. (…) 

Aujourd’hui, le soutien de l’Etat à l’auto-
mobile est global et inconditionnel et le  
passage à la voiture électrique n’est en rien 
une alternative crédible» nous rappelle 
Aurélien Bigo, chercheur spécialisé dans la 
transition énergétique des transports dans 
son livre Voitures. Et bien plus.

— Claude Marthaler —

 

ENFIN !
 

Ce que nous demandions depuis long-
temps, et en particulier dans notre numéro 
de mars, devient réalité !

Depuis fin juin 2023, les autorités fédé-
rales ont mis en consultation un projet de 
modification concernant les prescriptions 
techniques portant sur les différents types 
de vélos cargo et les vélos avec remorque, 
leur catégorisation ainsi que d’autres 
dispositions. 

Entre autres il est prévu de poser des bases 
juridiques en vue d’aménager des aires de 
stationnement spécifiques pour ce type  
de cycles.

— PRO VELO info —
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(éditions Tana, 2023) 




